

La Almudaina

Table with columns: PRECIOS DE ABONO, PTAS., CTS.
Spain: 1 25
Extranjero (U. Postal): 2 50
Ultramar: 1 50

Número suelto 5 céts.
id. atrasado 10

DIARIO DE LA MANANA-AVISOS Y NOTICIAS

Antigüedades

El jueves 19 será el último día que permanecerá en esta capital el representante de la acreditada casa Spring de Londres. Los que poseen tapices, abanicos, telas, bronces, esmaltes, armos, porcelanas, alhajas y objetos de culto antiguo pueden venderlos á muy buenos precios llevándolos ó avisando á la

Fonda de Mallorca—(Barnils).—Horas de 11 á 1

Crónica madrileña

La corrida benéfica.—Generosidad y patriotismo.—Abajo los sombreros! ¡Vivan las mantillas!—El empréstito y España.—El general Esteban.—Peña y Goni.

La fiesta taurina organizada por El Imparcial ha sido la nota de la semana que por algunas horas ha hecho callar los comentarios de las campañas, del empréstito nacional, de las notas discordantes y bullangueras que por medio de la prensa extranjera han dado los laborantes; en una palabra, durante el jueves y viernes últimos, la corrida de toros á beneficio de los soldados heridos ha sido la obsesión del pueblo de Madrid.

Los días anteriores habían sido espléndidos, más que cónales, propios de esa estación en que la naturaleza se viste con galas de mil colores y en que todo parece despertar á la vida con sonrisas en los labios y goces juveniles en el corazón.

¡Había el cielo en ese día de privarnos de sus luces y alegrías?

No, porque se trataba de una fiesta en que la caridad y el amor patrio iban desposados, y negar su concurso equivalía á robar belleza á lo que es grande por sus fines y hermoso por la plasticidad de sus componentes.

Justo con que á la taurina fiesta no negara sus favores y que compitiera en regocijo, en vida, en colores, con el pueblo sediento de sensaciones, ansioso de mitigar penas, de restañar sangre, de enjugar lágrimas.

La diáfanidad del cielo nos traía á la mente la ciudad de la Giralda, el sol, los rayos que hacen brotar las flores que sirven de trono á la primavera, y la animación y la alegría que en el centro de la población reinaban, esos trasportes de dislocado júbilo, que la hartura de inmensa felicidad trae, y á que de tarde en tarde acostumbraban los pueblos á entregarse.

A la una de la tarde la calle de Alcalá estaba ya intrasitable.

En los balcones, en las aceras y en los paseos de la anchurusa vía, la gente se apiñaba para ver las interminables filas de carnejes cargados de hermesas con mantilla blanca y de corceles y ricos pañolones de Manila.

En la Mezquita, el cuadro era más completo, más sublime, más arrebatador: los entusiasmos, las alegrías y las pinceladas de hermoso color se habían condensado allí al calor que prestaba la unión; el desbordamiento se impuso. Se daban vivas á España, al Ejército, á los soldados heridos, á los dos veteranos del toro que asistían al espectáculo, y se batían palmas á porfía.

Al ver á tan inmensa muchedumbre movida por un solo pensamiento y entregándose á iguales delirios, las lágrimas afluían á los ojos y los corazones parecían romper sus cárceles, para patentizar más las sensaciones que los embargaban.

Los palcos y gradas estaban llenos de bellezas ricamente ataviadas; pero las miradas sólo se repartían entre el palco donde estaban varios defensores de la patria luciendo con orgullo rostros enfermos y tristes vendajes, al en que se asesoraban á la presidencia los que por largo tiempo fueron ídolos del arte nacional, y la arena donde el torero, con generosidad suprema, exponía su vida por aumentar el fondo destinado á los enfermos y heridos de Cuba y Filipinas.

La fiesta resultó brillante y productiva. Todos se esforzaron porque uno y otro cometido se llenara con exceso y se ha conseguido.

Su recuerdo por mucho tiempo quedará grabado en la mente de los que la presenciaron.

El refuerzo que con ella ha recibido la suscripción de El Imparcial, se calcula en diez y seis mil duros.

Era lógico que al comenzar la temporada de invierno el asunto de los sombreros de señora en el teatro volviera á estar en la orden del día.

Dicen que se nos ha escuchado, que ven justas nuestras quejas y que el destierro de los odiados estorbos será un hecho dentro de muy poco. Si así ocurre, ¡ya es hora!

Ya es hora, no de que podamos ver desde la

butaca lo que ocurre en el escenario, sino de que nuestras queridas bellas se conyzan de que, particularmente en el teatro, están feísimas con esos sombreros de grandes alas y de adornos desproporcionados que parecen canastillos de flores y cintajos.

El sombrero lleno de sombras el rostro, como ha dicho la señora Pardo Bazán, roba gallardía al busto y algunos dan un aspecto á la mujer, que la verdad, querido lector, en más de una ocasión que tuvimos delante de tocados de largas plumas y estradas cintas, nos hemos preguntado si estábamos en la India.

Hoy, en el boulevard de la elegante y en el saloncillo donde se reúnen las amigas de confianza, el bello sexo conspira contra el que por tanto tiempo le ha esclavizado, y á la par trabaja para devolver usurpado imperio á una prenda que jamás debió llegar á la postergación en que está.

Se trata de que la mantilla española, ese conjunto de mallas finísimas, de labores de hade, que tanto realiza la hermosura de la mujer, y que tanto nos hace soñar, salga de la caja en que se guarda para ir al teatro, rindiéndola así un culto á que es muy merecedora, porque ella y nada más que ella, hace más hechiceros los rostros y saca á la luz ocultos encantos. Si vosotras, queridas lectoras, sabéis que la mantilla reúne esas inapreciables cualidades? á qué sólo ponerla para ir á los toros y para visitar los Segrarios el Jueves Santo? á qué tenerla guardada para que su lugar lo ocupe el sombrero, que á más de afeos el rostro es prenda prestada?

Damas de la sociedad madrileña, serán las primeras en llevar las mantillas al teatro; vosotras, las de provincias, imitadas y trabajad porque en las calles se oya con frecuencia envueltas en blondas finísimas, y en tanto, gritad con nosotros: ¡Viva la mantilla española! ¡Abajo el sombrero francés!

Es cuestión de honor, de patriotismo y acaso de otras cosas que hoy no vemos, pero que parecen columbrarse, envueltas entre celajes de púrpura y grana, en el horizonte que á muchos parecía negrísimo y amenazador.

Ya no son sólo las suscripciones para atender á las dolencias de nuestros soldados lo que mueve y agita al pueblo entero sin distinción de clases; lo es también el empréstito de cuatrocientos millones que á la Nación urge hacer, operación de crédito en que parece cifrada la honra y la felicidad de la patria.

En las casas de Banca, en la Bolsa, en el Banco de España, la animación es inusitada y de todos esos centros hoy ha desaparecido el mercantilismo de que viven, para dejar libre todo el espacio á la obra grandiosa y memorable que España entera está llevando á cabo, con un amor y un entusiasmo que será de eterna memoria.

Con las grandes sociedades mercantiles, con los opulentos capitalistas que viven de sus rentas, van al empréstito el artesano que supo ahorrar, el pequeño comerciante que tiene en su caja un remanente, no á buscar en la operación el producto, sino á contribuir con su modesto ahorro á la regeneración de nuestro crédito, á demostrar á los que pretendían consumir hasta la última gota de sangre, que así como España tiene soldados que la defienden, tiene dinero con qué mantenerlos y con qué dárles armas para aplastar á los hijos miserables desagraciados que la ofenden.

Atravesamos un período de esos que la historia escribe con tinta de oro; un período de esos que las generaciones sucesivas citan con orgullo y sirven de ejemplo á los pueblos que, como ayer el nuestro, cree en el completo derribamiento de lo más sublime, de lo más sagrado, de lo más grande que existe bajo ese cielo que en días tristes con sus esplendores nos dá alientos y ánimos para continuar el escabroso camino y llegar al final supremo ideal.

¡Cuánto orgullo hay en el corazón de los españoles al presenciar tales trasportes de amor! ¡Cuántas lágrimas de júbilo suben á los ojos salidas de lo más profundo del ser! ¡Y con qué cariño y respeto observan nuestra obra los que nos creían pigmeos!

El nombre del punderoso general Don Aurelio Estéban y Fernández de Bobadilla, casi ignorado de la generación actual, tiene firmes remembranzas para sus coetáneos: sus hazañas en la guerra de África, en las carlistas y en cuantas ocasiones tuvo de mostrar su valor y pericia guerrera, impregnan su historia de cierto sabor épico, que cuadra perfectamente á sus antecedentes gloriosos.

De aquel venerable testimonio histórico, sólo quedan hoy unos restos mortales dignos

del mayor aprecio.... pero como justo pago á sus virtudes y méritos muchos lábios cristianos se plegarán orando por él.

Otro hombre ilustre ha fallecido en la pasada semana: Don Antonio Peña y Goñi. Al abandonar la vida terrenal para gozar la del justo, deja el veterano escritor un gran vacío entre los que tuvimos la honra de ser sus amigos y un hueco muy estimado en la literatura.

Inútil tarea sería la nuestra si pretendiéramos hacer un elogio á sus méritos literarios. ¿Quién no ha leído sus excelentes críticas musicales? ¿Quién no ha disfrutado el placer de saborear esos galanos escritos, que tanto ha prodigado? Ciertamente pocos; últimamente desde La Epoca todavía nos mostraba la vitalidad de su preclaro ingenio.—Descanse en paz.

JULIO ABRIL

Madrid 15 de Noviembre de 1896.

De todas partes

Es indudable que la publicidad que facilita la prensa contribuye mucho al desarrollo de la criminalidad, ya se trate del saltador aislado, ya del asociado dinamitero, ya, en fin, del perturbado suicida.

El afán de notoriedad y el grave error de pasar á los propios ojos por héroe ó por mártir, desarrolla el fanatismo en los ignorantes y los precipita en la pendiente del crimen.

Así lo creía también Napoleón Bonaparte, que en 6 de Mayo de 1896 escribía lo siguiente al periodista Mr. Tonché.

«Veo en vuestro diario que el capitán de la partida Maino, Cargano, sigue demostrando gran audacia, y hasta que se ha hecho circular un soneto en honor de Maino.

«No me parece esto extraordinario; pero si se incurro en la necesidad de seguir dando celebridad á los bandidos en periódicos y en obras, pronto aumentará su número con otros fanáticos estúpidos. El instinto del crimen no debe ser estimulado con el amor á la celebridad.

«Recomendad, pues, en vuestro diario que se persiga á esos bandidos, pero no contribuyáis á cantar sus actos criminales como si se tratara de grandes hechos por la humanidad.»

Los políticos españoles que beben los vientos en épocas de crisis por conseguir una cartera tienen ahora ocasión propicia de hacerse con una.

Hállanse de venta en una tienda de la rue Chateaudun, de París, en cuyo escaparate se exhibe, y es la propia cartera del conde Rigot de Presmenet, ministro de Cultos con Napoleón III.

Es de piel de Rusia, tiene riquísimas cantoneras de oro, cerradura y llave de plata, y gruesas letras, también de oro, que indican el nombre de su dueño y el del ministerio que desempeñaba.

Merece consignarse por lo curioso, el procedimiento empleado por un acaudalado joven de Aremitz, para la elección de mujer.

Habíanse cautivado por igual varias jóvenes; pero ¿por cual se decidía?

Con el pretexto de que viesan las flores de una estufa, invitó á todas á ir á su casa. En la puerta de la misma colocó intencionadamente una escoba atravesada. Llegaron las jóvenes; unas saltaron para entrar por encima de la escoba; otras pasaron por debajo de ella, y algunas la apartaron con el pie. Una solamente cogió la escoba y la colocó en un rincón.

Y esa fué la elegida para esposa por el joven, presumiendo cuerdamente que había de ser una excelente ama de casa.

Se ha descubierto que Napoleón el Grande estuvo á punto de errar la vocación.

Cuando estudiaba, en la escuela de Brienne, era íntimo amigo de un alumno inglés, el joven Lawley, que después llegó á ser lord Welleck, y por conducto de éste envió á Londres una instancia, escrita por él en inglés correcto, solicitando su ingreso en la Marina británica.

Ignórase por qué no fué admitida la pretensión del futuro Emperador.

Siguramente si los ingleses hubieran podido sospechar la grandeza del genio que les entraba por las puertas se habrían apresurado á aceptar la oferta, y los destinos de Europa habrían sido muy otros de los que fueron.

Pero ya la cosa no tiene remedio, y los ingleses se consuelan de su torpeza leyendo el curioso documento, que aseguran existe en los archivos de Almirantazgo.

El canal de Sault Sainte Marie estuvo abierto, en el año de 1895, doscientos trece días á la navegación.

Durante dicho período pasaron por el mismo 12.459 vapores, 4.700 buques de vela y 671 barcos, ó sea un promedio de 77 buques por día, con 30 maniobras de exclusa al mismo tiempo. El 18 de Julio 119 buques pasaron la esclusa. La capacidad colectiva de los barcos fué de 16.029.778 toneladas, y las mercancías transportadas de 14.471.684 toneladas.

Los capítulos más importantes han sido: Combustibles. 2.500.000 toneladas. Harinas. 2.000.000 de barriles. Trigo 41.000.000 toneladas. Granos 8.000.000 —. Minerales de hierro. 8.000.000 —.

Por el canal de Suez navegaron en el mismo año 2.434 buques de 8.448.255 toneladas netas; de éstos, 2.330 eran ingleses; 312 alemanes; 724 franceses; 183 holandeses y 330 de otras naciones, siendo tan solo cuatro americanos; de donde se deduce que en ocho meses pasaron por el canal Sault Sainte Marie cuatro veces más buques que por el de Suez y doble número de toneladas.

La estadística de la Real Casa de Moneda inglesa nos dice que cuesta 31.000 libras esterlinas anuales el renovar la moneda de plata que se hallan desparramadas por Inglaterra, ó, en otras, que la pérdida diaria de metales, por término medio, de 86 libras esterlinas. El oro, aunque no se usa tanto como la plata, tiene también una considerable pérdida.

De la mencionada Casa de Moneda salen 4.645.521 libras esterlinas y doble, este número de medias libras al año. El peso perdido en la manipulación simple, en las libras, es de 0,396 granos al año, y en las medias de 0,551 granos. Si alguien tuviera la curiosidad de calcular este desperdicio, encontraría que, si se pudiera coleccionar, bastaría para la cantidad de 16 libras esterlinas diarias. No es de admirarse, por lo tanto que el lodo que se lleva de una parte de Londres, donde han residido durante siglos hombres de dinero, contenga una cierta cantidad de estos metales preciosos.

Un médico americano, Mr. French, ha estudiado el problema de la vida humana y ha establecido la consecuencia de que para obtener la longevidad precisa vivir al aire libre entregados á trabajos corporales.

De los 238.792 individuos que ha observado resulta que todos los que se agitaban en ese medio era los que más tiempo vivían. En primer término figuran los labradores, que alcanzan una vitalidad media de sesenta y seis años; luego siguen los mecánicos, carpinteros y albañiles, que viven cincuenta y cuatro años ofreciéndose ya una diferencia sensible de doce años menos en la existencia.

Las profesiones liberales, doctores, sacerdotes, profesores, figuran con cincuenta y dos años; los hacendistas, banqueros y tenedores de libros con cuarenta y nueve, y los empleados en general con cuarenta y ocho.

Con los pintores, decoradores y fumistas al término medio de la edad no pasa de los cuarenta y siete años. Los individuos de vida sedentaria no pasan de los cuarenta y cinco, y por lo que se refiere á aquella parte del sexo femenino que se entrega al servicio doméstico, á la costura ó al servicio telefónico, la longevidad desciende al minimum, y difícilmente se obtiene el término medio de los treinta y nueve años.

Según un cálculo publicado por el doctor alemán Sr. Rudal, el consumo anual de papel que corresponde á cada ruso es de media libra; á cada español, de media libra; de dos libras á cada mejicano y habitante de América Central; por cada austriaco ó italiano, tres libras y media; por cada francés, diez libras y media, y por cada inglés, de trece libras y tres cuarterones. Dicho doctor supone que el consumo anual de papel es de 1.340 millones de libras de peso, siendo la mitad destinado á la imprenta, una sexta parte á escribir, una tercera parte para envolver ó empaquetar, etc.

Según otra distribución, emplean los diferentes Gobiernos unos 200 millones de libras de papel para necesidades de la instrucción pública; 240 millones en correspondencia privada, y 900 millones en la imprenta. Estos 1.340 millones de libras se fabrican en 3.960 establecimientos, que proporcionan trabajo á más de 90.000 hombres y 180.000 mujeres; unas 100.000 personas se ocupan en recoger los trapos para la confección del papel.

La campaña de Cuba

En su *Diario de la guerra* dice *El Liberal*.

«Seguimos pendientes de la continuación de las operaciones en Pinar del Río, que á estas horas han debido reanudarse, á juzgar por las órdenes comunicadas á los jefes de columna que operan en las lomas, según indican los despachos de nuestros corresponsales.

Entretanto, hay noticia de un encuentro en que la columna del coronel Segura derrotó en Oleaga á la partida Ducassi. En la Habana circuló el rumor de haber muerto este cabecilla en la lucha.

Aunque ignoramos todavía la dirección tomada por los rebeldes que ocupaban las lomas del Jobo, en la trocha se cree, según manifiesta nuestro compañero el señor Morote, como supusimos ayer, que han debido correrse por el Sur.

De un combate en Las Villas, cerca de Cababazar, también dan cuenta nuestros despachos. En él la columna del coronel Manrique de Lara batió á varias partidas, á las que causó 21 muertos.

Continuamos sin saber lo que ocurre en el Camagüey, de donde se esperan noticias con cierta ansiedad, para conocer el resultado de la operación emprendida sobre Cascorro por la columna del general González Castellanos, que salió de Las Minas el 28 del mes pasado.

En resumen; las noticias de Cuba son hoy escasas. En cambio, las de Filipinas son en extremo satisfactorias. La toma de Talisay y la posesión de las crestas de Sungay son dos hechos que acreditan de igual modo el valor de los soldados y la pericia de los generales, á la vez que garantizan el éxito favorable de las operaciones sucesivas.»

La salud pública en Madrid

El *Boletín Oficial del Colegio de Médicos de Madrid* publicó en su último número el suelto siguiente:

«Durante el mes de Octubre han sido frecuentes los padecimientos palúdicos en sus diversas formas y manifestaciones; abundaron bastante los casos de pneumonías infecciosas y pneumotífus, y las manifestaciones articulares y musculares del reumatismo.

Los casos de bronquitis y bronco-pneumonías también menudearon, lo mismo que las laringitis catarrales.

La viruela sigue su curso ascendente, habiendo numerosísimos casos de esta piroxia infecciosa (en el Hospital Provincial hay cerca de 300 enfermos con esta dolencia), y muchos barrios de la población están verdaderamente infestados.

Las gentes siguen sin acudir al maravilloso remedio profiláctico, la vacunación; *estando más que nunca indicada* la vacunación y re-vacunación de todos los habitantes en tiempo de epidemia, pues es la manera positiva y cierta de que ésta desaparezca, conforme cesa un fuego en cuanto se retiran los materiales que pueden entrar en combustión.

La única fortuna que hasta el presente hay es la benignidad de esta epidemia, pues la mortalidad es muy pequeña, con relación al número grande de enfermos invadidos; pero puede ésta en un momento dado aumentar, transformándose entonces en una gran calamidad, y es menester, por tanto, que todo el mundo contribuya á la extinción de esta vergonzosa epidemia, propia sólo de los pueblos salvajes.

La mortalidad ha sido sensiblemente mayor que en el último mes, influyendo en el aumento principalmente las enfermedades infecciosas.»

A continuación publicó dicho *Boletín* una estadística de las defunciones ocurridas durante el mes de Octubre, de la que resulta haber fallecido, sin incluir los hospitales, 1.422 personas, de las que 720 han sido varones y 702 hembras.

Según datos de dicha estadística, las enfermedades infecciosas son las que mayor contingente han dado á la mortandad, y en segundo término las del aparato respiratorio.

Sumadas á las 1.422 defunciones ya citadas, 273 que ocurrieron en los hospitales, arrojan un total de 1.696, ó sea un promedio diario de 54,70 fallecimientos; una por cada 9.140 de los habitantes que tiene Madrid, con arreglo al último censo.

Bajas en Cuba

Marina.—Soldado Manuel Pérez Roche; cabo Víctor Hedía López; soldado Joaquín Moll Guitást.

Comandancia de Santa Clara.—Soldado Pedro Melgarejo Villegas.

Caballería.—Sargento Amadeo Gallego Muñoz, cabo Germán Martín Motella.

Sanidad Militar.—Soldado Guillermo Castro García.

Infantería.—Baleares, soldado: Emeterio Ventura Eñeace; España, soldado: Antonio Mena Velarde; Alcántara, soldado: Mateo Fru-

tos Maneo; Cuba, soldado: Martín Bosch Font; Habana, soldados: Juan Behi Salas y José Balle Lubren; Vergara, soldado: Francisco Delgado Rueda; Murcia, soldado: Julián Jiménez; Alava, soldado: Rafael Bravo García.

Infantería.—Constitución, soldado: Faustino Fernández; Tarifa, soldado: Hilario Fernández; Isabel la Católica, soldado: Francisco Mena Castillo; Toledo, soldados: Marcelino Velasco Tardá y Pedro Valdés González; Cuba, soldados: Cristóbal Denza Jiménez, Vicente Domínguez Regueiro, Juan Muñoz Castro y Ramón Fernández Alepur; Habana, soldado: Nicasio Sánchez Bodilla; Asia, soldados: Andrés Pérez Pardo y José Ovet Rincón; León, soldados: Francisco Hernández Iglesias, Felipe Gonti Obley, Higinio Letrado Céspedes, José Sánchez Martín, Juan Serrano Gómez; cabo: Alejo Haro Alarcón; soldado: Juan Cristes Apefechea y Leopoldo Vázquez Martín.

Ingenieros.—Soldados: Nicolás Clemente Rodríguez, Pedro Vell Reverte y Lorenzo Albina Bosch.

Caballería.—Rey, soldado: José Aranda Santos.

Marina.—Cañonero, Ingeniero primero: Eustaquio García Moreno.

Infantería.—Chiclana, soldado: Juan Prim Ginés; Simanca, Maximino Madonío López; Constitución, cabo: Pedro Martín Castris, y Alava, soldado: Gregorio Mayor Mayor.

Transportes.—Soldado: Andrés Lasante González.

Infantería.—Alfonso XIII, soldados: Juan Mendoza Soriano, José López Castañes y Antonio Morís Jaime; Navas, Antonio Pérez Peña, José Jaca Gastranda, Santiago Pastor Sampérez, Venancio Lario Artech, Nicasio González Artay y Luciano Mandolín Madariaga; Zamora, Francisco López Real; América, Gregorio Hernández Aburo, y Baelén, Juan Amiano Palacios.

Infantería.—Barbastro, soldado: Nicolás Peña Pardo, Melchor Lapeambre Campán y Juan Romero Celtaiva; Soria, soldados: Diego Ruidán Castaño y José Cánovas Bleo; Luzón, soldados: Antonio Castro González, José Aranda Seijo y Andrés Pérez Guilón; Habana, soldado Juan Ruano Martín; Navas, cabo Andrés Vázquez Penalanceo; Alfonso XIII, soldados: Andrés Hernández Aguado y Gabriel Colón Llompart y cabo Julio Medrano Seguí; Barbastro, soldado Cayetano García Palacios.

Infantería.—Soria, soldados Carlos Ortega Navarro, José Benítez Sánchez, Rafael Carrasco Carrasco, Diego Fernández Rufz y José Molina Alonso; Zamora, Evaristo Castañedo Losada, Juan Balbea López y Seraffín Alonso Carrero; Navas, Víctor Barín Martínez, Manuel Quijaira Muñán, José Nuñez Alvarez, José Pico Picada, Miguel Sabater; cabos, Rogelio González Gicardo y Cayetano Ropal Goñi; soldado, Secundino Maiño González.

Infantería.—Bailén, soldados José Peral Vizcay, Matías Hernández, Salvador Roca Senatoca y Juan Hidalgo Marte-Borbón, José Cuesta Lacuesta; Navas, Raimundo González.

Caballería.—Sagunto, soldados Antonio Bra Roque y Antonio Artiga España.

Infantería.—Vizcaya, soldado Juan Gisbert Ahula, y Pavía, José García Pérez.

Movilizados de Pando.—Soldado Víctor Pérez Brito.

Infantería.—Bailén, soldados: Eleberto Font Aupe; Luzón Ramón Sotelo Fernández; Reus, José Rivas Lejeiro; Zamora, Pedro García González; León, Domingo Cerrada García, y Simanca, José Miraves Minguén, José Otero, Ramón Castro Campo, José Andújar Muñoz, José Durán Román y Salvador Torrén Orea.

Escuadrón de Guantánamo.—Soldados José Anglés Bataller, Anacleto Vidal y José Martín y González.

Guerrilla Guantánamo.—Soldado Pedro Dieguez Ibáñez.

NOTICIAS

De las islas:

Menorca

Las personas que deseen ocupar la plaza vacante de la cantina del Regimiento Regional de Baleares número 2, podrán presentar sus proposiciones todos los días laborables de diez á doce de la mañana, hasta el día 21 del actual en que debe celebrarse el concurso.

—A las cinco del día 13, al espirar el plazo señalado para efectuar la redención á metálico de los meses del actual reemplazo, se habían redimido 145 que representan la suma de 102 500 pesetas.

Dichas redenciones se distribuyen entre los pueblos de la isla de este modo:

| | |
|------------------------|-----|
| Mahón | 56 |
| Ciudadela | 32 |
| Alayor | 21 |
| Mercadal | 20 |
| Ferrerías | 3 |
| Villa-Carlos | 3 |
| Total | 135 |

—Hemos tenido el gusto de ver una hermosa imagen representando á San Pedro, y un relieve que representa á Ntro. Señor Jesucristo

Tienda nueva de San José

DE IGNACIO FIGUEROLA—JAIME II. 14

Hallará el público un surtido completo en Premios yutes, alfombras, sábanas, mantas de lana y de algodón, cortinajes visillos, tiras bordadas, telas para colchones, colchas blancas y colores. Géneros de punto, camisetas, calzoncillos, medias y calcetines. Pañolería de todas clases. Especialidad en telas algodón para camisas de señora y todo cuanto requiere para equipos de novia.

Especialidad en telas blancas

La casa que vende más barato—Tienda nueva de SAN JOSÉ

to en el acto de entregar al Príncipe de los Apóstoles las llaves del Reino de los Cielos, consiguiéndose así por medio del arte reproducir gráficamente aquel pasaje de que nos habla el Evangelio al conceder el Salvador la suprema potestad en lo espiritual al Apostol de Galilea.

Ambas obras de arte, debidas á uno de los mejores talleres escultóricos de Barcelona, deben ser colocadas en un nuevo altar con que ha sido embellecida la iglesia de San Pedro del pueblo de Alayor.

La ornamentación del altar se ha construido en esta ciudad, y así ésta como las indicadas imágenes han sido costeadas por un rico propietario del referido pueblo.—C.

14 de Noviembre.

De la Capital:

El señor Gobernador de la provincia tuvo ayer la atención de remitirnos para su inserción el siguiente telegrama que ha recibido del Ministro de Hacienda:

«Madrid 17, 10'30 m.

Ministro Hacienda á Gobernador. El brillante resultado de la suscripción al empréstito nacional es motivo de legítima satisfacción para todos los españoles. Provincias, pueblos y particulares han rivalizado notablemente en emulaciones de amor patrio y todos merecen plácemes. Reciba V. S. el testimonio de mi agradecimiento por el eficaz concurso que ha prestado á esta obra restauradora del crédito nacional y le ruego haga presente también á la prensa, á las autoridades y á cuantos hayan contribuido al lisonjero éxito de la operación los sentimientos de gratitud del Gobierno.»

×

El señor Delegado de Hacienda también ha recibido el siguiente:

«Ministro Hacienda á Delegado Baleares.

Recibidos sus telegramas con íntima satisfacción. Envío á V. S. mi parabien por el resultado que esa provincia ha ofrecido al empréstito nacional.

La revelación de las fuerzas económicas de nuestra patria, es motivo de legítima satisfacción para todos los españoles.»

Variadas son las notas y los tonos que nos vemos precisados á dar á las periódicas ces noticias que publicamos relativas á las afecciones ó accidentes climatológicos que ocurren en esta comarca y á veces en todo el archipiélago. Decimos variadas porque hace muchos años no se había registrado un tiempo tan revoltoso y variable como el que se viene desarrollando desde hace tres ó cuatro semanas. No pasa día sin que se observe viento, lluvia, granizo, humedad, tiempo seco ó algú otro meteoros menos pasivo, por ejemplo el rayo. ¡Día hemos tenido en que ha ocurrido observar tres ó cuatro de estos accidentes y aun en alguno los hemos observado todos á la vez.

Ayer amaneció el día risueño y con buen sol: la atmósfera aclajada, los horizontes abiertos, la mar en calma y el temple del aire ni frío en demasía, ni templado tampoco. Mucha gente, viendo la lozanía del tiempo después de tantos días en que era malo, salió de casa para dar un paseo por estos alrededores desprevenida, esto es, sin paraguas y casi sin abrigo, cuando cátele que inopinadamente se levanta un vientecillo de tramontana, originado por un chubasco que no tardó en convertir en un lago á esta buena ciudad y poner como chupa de dómíne a los paseantes, muchos de los cuales tuvieron que aguantar el chaparrón á *corpo gentile* por no tener á mano zaguán, cochera ni algú otro en donde resguardarse.

Pasada media hora, cuando muchos incautos estuvieron calados hasta los huesos, todo volvió á su ser y estado anterior, menos el piso que siguió encharcado. El sol volvió á salir y se mostró durante toda la tarde.

Por el gobierno de esta provincia se ordena la requisitoria y captura de los presos Timoteo Agudo del Olmo, de 28 años, natural de Valparaíso de Arriba y Pedro Crespo López de 22 años, natural de Lauga, fugados de la cárcel de Cuenca el día 14 del actual.

Noticias del ejército:

Infantería.—Ascensos.—A capitanes con destino al ejército de Cuba, los primeros tenientes de la escala de reserva retribuida don Luis Alvarez Blanco, del regimiento regional de las Baleares nú. 1 y D. José Saneis Carrasco, del regional número 2.

El depositario de los fondos municipales de María, han publicado en el *Boletín Oficial* de esta provincia, correspondientes al día de ayer, la cuenta correspondiente al cuarto trimestre del pasado año económico.

También ha publicado las suyas respectivas en el propio periódico, correspondiente al primer trimestre del año económico corriente, los depositarios de los fondos de los ayuntamientos de Palma y San Servera.

Leemos que el abogado señor Sbert ha interpuesto recurso contra el fallo de la audiencia, en la causa seguida á los concejales del Ayuntamiento de Algsida.

El vapor *San Ignacio*, que debe tomar á bordo en este puerto á los reclutas del presente reemplazo que van destinados á la isla de Cuba, llegará el sábado próximo, verificándose el embarque el lunes 23.

A las once de la mañana del día 21 de Diciembre próximo en la Comisaría de guerra de Palma tendrá efecto una subasta pública para contratar á precios fijos el servicio de utensilios militares de la plaza de Ibiza por el término de un año, á contar desde el primero de Marzo próximo y un mes más si conviniese á la administración militar. Dicha subasta se verificará con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la citada oficina todos los días no festivos desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde.

El vapor *Beller* salió ayer tarde de este puerto, con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, carga y el siguiente pasaje:

D. Manuel Asprer y señora.—D. Miguel Asprer.—D. Bernardo Landi.—D. Juan Sanchó y dos más.—D. Francisco Ferrer.—D. Rafael Sarra.—D. Francisco Palies.—D. Pedro y D. Juan Lliteras.—D. Antonio Terrasa.—D. Antonio Batle y cinco individuos de tropa.

No habiendo dado cumplimiento los ayuntamientos de Algsida, Banyols, Escorca, Ferrerías, Ibiza, Llubi, Marratxí, Santa Eulalia, San José y San Antonio, á lo dispuesto por el artículo 23 del real decreto de 9 de Agosto de 1893 sobre sueldos y asignaciones, la administración de hacienda de esta provincia los conmina con la correspondiente multa, si dentro del plazo de tres días, á contar desde anteaayer, no cumplan con dicho servicio.

Ayer por la mañana ya no concurrieron á la explanada de Santa Catalina á practicar los diarios ejercicios, los reclutas del presente reemplazo que deben marchar próximamente á Cuba, y de cuya instrucción militar estaba encargado el regimiento regional número 1.

Se recomiendan los géneros que expende la casa *Muntaner, Sindicato 2 á 10* por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

Deportados filipinos

Barcelona 17 á las 6'20 t.
» » 6'50 »

A las tres de la tarde ha empezado hoy el desembarco de los deportados filipinos que ha conducido el último vapor correo.

Se ha empezado por una mujer recién parida que ha sido transportada en una camilla, siguiendo después las otras mujeres sueltas de pies y manos; han sido transportados en carruaje.

Después han desembarcado los hombres maniatados por parejas y formando dos largas cuerdas.

Desde el vapor al muelle de la Barceloneta, se les ha transportado en dos vapores golondrinas, custodiados por lanchas del *Oquendo* con marinería armada y con los mausers cargados.

Al muelle ha acudido mucha gente, en especial mujeres de la Barceloneta.

Las cuerdas de presos marcharon custodiadas por la Guardia civil.

Los deportados son en número de 148; en su mayoría iban descalzos y mal vestidos; muchos con el cuello y parte del pecho descubierto; otros los abrigan con alguna prenda; unos pocos tiritaban de frío y algunos revelaban por su semblante y traje pertenecer á familias acomodadas.

Los hay de todas edades; todos son tagalos, menos cuatro ó cinco mestizos.

Han quedado encerrados en las prisiones militares de los Docks.—*Amengual*.

(De nuestro servicio particular)

La Junta de Defensa Nacional

Habana.—La Junta de Defensa Nacional acordó no concurrir al empréstito. En cambio abrió una suscripción, que en la actualidad se eleva á 55000 pesos, la cual entregará hoy mismo á la sucursal del Banco de España como donativo para los gastos de la guerra.

La beligerancia de los insurrectos

Washington.—Se asegura que España decidió llamar al general Weyler caso de que no alcanzase una victoria decisiva dentro de una quincena. La actitud de los Estados Unidos será, pues, no intervenir si los españoles alcanzan la victoria; pero si, por el contrario, la alcanzaran los rebeldes Mr. Cleveland no vacilaría en reconocerles la beligerancia.

De Cuba

Madrid 17 á las 9:25 m.

Habana.—Ha llegado el trasatlántico Santo Domingo.

En breve se publicará en la Gaceta de la Habana el decreto ordenando la recogida de los billetes pagaderos en plata.

El general Weyler pernoctó el domingo en Sorva.

El señor Sagasta

Madrid 17 á las 12:50 t.

Ha llegado el señor Sagasta procedente de Alicante.

Su salud es bastante buena.

El resultado del empréstito le ha causado grande alegría.

Hablando con sus amigos políticos dijo que jamás dudó de que España respondiera al llamamiento del Gobierno; sobre todo, en los actuales momentos que se trata de la defensa de la integridad de la patria.

El empréstito

Madrid 17 á las 1 t.

Se han recibido de las demás provincias nuevos datos del empréstito. Según éstos la suscripción asciende á más de seiscientos millones.

Siguen recibiendo telegramas.

Fabra

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en la Merced: exposición á las seis y media. A las diez, tercia y misa mayor. Por la tarde los actos de coro. Al anochecer, Rosario, meditación, estación y la reserva.

Otras funciones

En San Jaime, por la noche, se hará el ejercicio de la Agonía del Redentor.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Amor Hermoso, en San Cayetano.

Ultimas noticias

de la tercera edición de ayer

De la capital:

Por orden del señor Fiscal de la Audiencia ha sido detenido esta mañana por la policía un sujeto de oficio carrilero, sobre quien recaen vehementes sospechas de que está complicado en el asunto del exhabilitado de esta Audiencia D. Juan Sampol.

Según un despacho recibido hoy en este Gobierno de provincia se han declarado cinco nuevos casos de viruela en el lugar de Moscarí del término municipal de Selva.

Los ataques existentes en los pueblos de Porreras, Esporlas y Valdemosas, siguen en estado satisfactorio.

Con esta fecha se ha remitido al señor Ministro de la Guerra la exposición elevada por la Excmo. Diputación provincial, suplicando el traslado á otro sitio más distante de la población el depósito de pólvora que en la actualidad se halla en el Hornabeque.

Ha presentado la renuncia de su cargo el médico municipal de la villa de Llubi, fundándola en que no se ha tomado por la Alcaldía ninguna clase de medidas para evitar la propagación de la enfermedad variolosa que en tan gran escala ha ido desarrollándose en aquella villa.

Una mujer vecina del caserío de los Hostaletes ha sido hoy castigada con una multa de

15 pesetas por haber promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

A poco más de la una de la tarde de hoy se ha declarado un amigo de incendio en la fábrica de tejidos sita en la calle de la Herrería, propiedad de los herederos de Vicente Juan.

La causa ha sido haberse incendiado un fardo de algodón colocado en la azotea del expresado edificio.

Apercibido de ello una de las operarias, ha dado la voz de fuego, acudiendo inmediatamente varios trabajadores quienes han logrado á los pocos momentos la extinción total del voraz elemento.

También se ha personado en el lugar del hecho el comandante de la guardia municipal señor Moyá acompañado de varios guardias á sus órdenes.

No ha ocurrido desgracia alguna personal, siendo insignificantes las pérdidas materiales sufridas.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:

Día 13.—Varones 3.—Hembras 2.

Día 14.—Varones 1.—Hembras 4.

Matrimonios:

Día 13.—Ninguno.

Día 14.—Ninguno.

Defunciones:

Día 15.—Miguel Martorell Martorell, 7 años, c. de Viento, anemia aguda.

Francisco Vicens Fernández, 20 meses, Son Roca, pneumo tisis.

Juan Oliver Nadal 1 año, c. de la Polvora, viruela.

Juana M.ª Pastor, viuda, 74 años, Son Español, pulmonía.

Jeronima Alemany Serra, viuda, 74 años, La Soledad, pulmonía.

Micaela Capdebon Roca, viuda, 64 años, p. de la Cuartera, cardiopatía.

Catalina Compañy Miralles, casada, 56 años, c. de Ermitano, asistolia.

Día 16.—Isabel Bárbara Expósito, viuda, 63 años, c. del Viento, anasarca.

Gabriela Oplisier, soltera, 22 años, hospital, tuberculosis.

Concepción Miró Tarongí, 1 año, c. de Sindicato, bronquitis.

Día 17.—Pedro Juan Martí Mateu, casado, 66 años, Son Español, reblandecimiento medular.

Francisco García Crespi, soltero, 26 años, c. de la Soledad, carbunco.

Francisca Mulet Homar, viuda, 74 años, c. de Cavallería, diabetes.

Magdalena Balaguer Gordiola, casada, 46 años, c. de Alfarrería, carcinoma.

Hospital provincial:

Día 15.—Entradas, 1 varón.—Altas, 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Día 16.—Entradas, 6: 5 varones y 1 hembra.—Altas, 5 varones.—Defunciones, 1 hembra.

Día 17.—Entradas, 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrusratatus.

Id. del horizonte.—Despejado.

Dirección del viento.—Calm.

Estado de la mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Al orto el cielo estaba despejado en su zanj, el horizonte libre de calima pero muy achubascado por el N. E. y aturbonado por el segundo y tercer cuadrantes con fusilazos continuados; el viento al N. y la mar de él bonancible y picada del S. S. O.; durante la mañana hubo varios chubascos de agua y granizo pero de poco viento. Durante la tarde hubo ventolinaz variables y al ocaso se quedó calma.

Noticias.—Entró el vapor Unión. Salió el vappr Bellver.

Buques fondeados:

Día 16.

Vapor español Lutio, de 405 toneladas, matrícula de Palma, cap. D. P. Aulet, con 25 trip. pas. y efectos. De Cetta.

Día 17.

Vapor español Unión, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 23 trip. pas. y efectos. De Ibiza y Alicante.

Buques despachados:

Día 16.

Balandra española San Francisco, de 46 ton., matrícula de Palma, cap. D. O. Bosch, con 7 trip. y efectos. Para Cartagena.

Día 17.—Vapor español Lutio, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. P. Aulet, con 26 trip. pas. y efectos. Para Ibiza y Alicante.

Vapor español Isleño, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Pina, con 23 trip. pas. y efectos. Para Cetta.

Vapor español Bellver, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Pujol, con 31 trip. pas. y efectos. Para Barcelona.

Bergantín goleta Monte Cristo, de 175 ton., matrícula de Porto Ferrajo, cap. D. J. Giordano, con 8 trip. y Para Niza.

Mataderos:

Día 17.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 2.—Cerneros, 0.—Ovejas, 5.—Borreros, 0.—Corderos, 52.—Cabras, 3.—Cegajas, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 26.—Cerdas, 18.—Lechonas, 0.

Volatería.—Gallinas, 43.—Pollos, 85.—Gallinas, 85.—Pavos, 3.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Gansos, 0.—Conejos, 6.

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial

El número 4653, correspondiente al 17 de Noviembre, publica:

Circular del gobernador civil encargando á los dependientes de su autoridad la busca y captura de Timoteo Agudo del Olmo y Pedro Crespo, fugados de las cárceles en que extinguían condena.

Anuncio de la Administración de Hacienda de las Baleares, por medio del cual se hace saber que se ha concedido

un plazo de tres días á los Ayuntamientos de Algaida, Buñola, Escorca, Ferrerías, Ibiza, Llubi, Marratxi, Santa Eulalia, San José y San Antonio, para que cumplan lo previsto en el Real Decreto de 9 de Agosto de 1893.

Copia del resultado del despacho de trigo en la Aduana de Palma, por el vista don Eusebio Albadalejo, en la declaración prestada por don Gabriel Mulet á nombre de la Sociedad General Mallorquina.

Cuenta del cuarto trimestre del año económico de 1895 á 96 que rinda el depositario de los fondos municipales de María en las operaciones de ingresos y pagos verificados en la caja de su cargo.

Extracto de los acuerdos tomados por el ayuntamiento de Fornalug durante el primer trimestre del actual año económico.

Cuenta del primer trimestre del año económico de 1896 á 97 que rinda el depositario de los fondos municipales de Palma, de las operaciones de ingresos y pagos verificados en la caja de su cargo.

Id. de la que rinde el depositario de los fondos municipales de Son Servera.

Extracto de los acuerdos tomados por el ayuntamiento de Son Servera durante los meses de Julio y Agosto del año económico.

Edicto del Juez de primera instancia de esta ciudad, en virtud del cual hace saber que el día 12 de Diciembre próximo se sacarán á subasta una casa y huerto nombrada Can Salat, sita en la villa de Alaró y una pieza de tierra llamada La Coma, de cinco cuarteones cincuenta y tres destres de extensión, sita en el mismo término de Alaró.

Subasta de varias fincas en Pollensa.

Otra de una finca en la Puebla.

Anuncio de la Comisaría de Guerra de Palma.

Ultimas noticias de la madrugada

TELEGRAMAS

De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 17 á las 7:30 t.

> > 7:35 >

> > 7:40 >

Un despacho oficial de Cuba que acaba de recibirse en el Ministerio de la Guerra confirma todas las noticias que telegrafié dando cuenta de los últimos combates.

Añade que la columna compuesta de 2.700 infantes, 300 quinetas y dos piezas de artillería Castellano, salió el día tres del actual del poblado de las Minas, pernoctando por la noche en el ingenio de Oriente.

Al día siguiente continuó su camino encontrando sobre las ocho de la mañana al enemigo, al cual arrolló en ocho victoriosos combates, luchando siempre con fuerzas mayores.

El día cinco llegó á Cascorro libertando al destacamento que se estaba defendiendo heroicamente.

Antes de entrar en Cascorro tuvo que sostener tres ataques del enemigo, logrando dispersarlo después de haberles causado numerosas bajas.

Con el destacamento del referido poblado, salió el día siguiente en dirección á San Miguel encontrando al enemigo con el cual sostuvo una brillante acción que duró diez horas.

El ataque fué rudo por parte de los rebeldes; pero á pesar de ello nuestras tropas lograron desalojarlos de las posiciones en que estaban atrincherados.

La artillería jugó en esta acción con mucho acierto.

Los rebeldes al verse vencidos huyeron á la desbandada dejando armas y municiones.

Las bajas causadas al enemigo son enormes.

Nosotros tuvimos 19 soldados muertos, y un comandante, un teniente y 105 soldados heridos.

Continua el Consejo.—Suposiciones.

Madrid 17 á las 9:45 r.

El Consejo de Ministros, reunido en sesión, continua aún deliberando sobre la cuestión del empréstito nacional.

Se desconocen aún varias caetidades entre ellas la de Canarias y de algunas otras provincias.

Se supone que la suscripción ascenderá á 600 millones.

Aún no se ha resuelto nada respecto á la distribución de los 400 millones del empréstito; pero se supone que se pagarán algunos atrasos á la Trasatlántica y se destinarán siete millones á reformas de los buques Pelayo, Numancia y Victoria.

Se asegura, además, que si el Banco de París reclamase el segundo plazo con anticipación se pagaría en el acto.

Acuerdos.—Lo que dice el señor Cánovas

Madrid 17 á las 10 n.

En la sesión del Consejo se ha acordado anviar á Filipinas, además de las tropas que ya están preparadas para el embarque, 10.000 hombres más.

Ha sido nombrado consejero regio en la exposición de París el duque de Sexto.

Se acordó, además, destinar un millón y medio de pesetas para la concurrencia á la exposición.

El Gobierno niega rotundamente que haya fijado plazo alguno al general Weyler respecto á la terminación de las operaciones.

El señor Cánovas nos ha dicho que sería un absurdo el querer limitar la acción de los generales que están en campaña, añadiendo que á seguir este sistema cambiaríamos de generales cada semana.

El señor Cánovas se muestra satisfecho de la campaña de Cuba.

Acuerdo del Consejo

Madrid 17 á las 10:10 n.

El Consejo de Ministros acordó aceptar tan solo 400 millones de la suscripción.

Se admitirá la totalidad del resto á pro-rrroteo.

Los que regresan.—A Cuba y Puerto Rico.

Madrid 17 á la 10:30 n.

El vapor Sarrástegui fondeó en Cádiz conduciendo 172 heridos. De estos fallecieron nueve durante la travesía; los restantes descansarán en los hospitales, saliendo después para sus casas respectivas. Todos han sido socorridos.

Mañana publicará el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra la organización del nuevo batallón de Puerto Rico.

El jueves saldrán para Santander, donde embarcarán el día 20 con destino á Cuba, los batallones de Saboya y San Fernando.

Un telegrama

Madrid 18 á la 12:10 m.

Nos telegrafian de Nueva York diciéndonos que se ha recibido un despacho de la Habana dando cuenta de que el general Castellanos libertó á la guarnición de Cascorro, que estaba asediada por los rebeldes desde primeros de mes. Añade el telegrama que el general citado marchó después á San Miguel teniendo en el camino ocho combates con Máximo Gómez y Calixto García, derrotándoles en San Miguel.

De Cuba.—De Filipinas.—Noticias oficiales.—Recompensa.

Madrid 18 á las 1:55 m.

Se ha recibido en el ministerio de la Guerra un telegrama de Cuba dando cuenta de pequeños encuentros sin importancia.

La situación de las tropas de Cavite ha mejorado.

Se recompensará al personal del Banco y al de telégrafos por los trabajos que efectuaron ayer.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica un Real decreto aumentando las compañías y batallones de Filipinas.

Fabra

Sociedades y Corporaciones

Colegio Médico-Farmacéutico

El Colegio celebrará sesión científico-literaria el día 18 del corriente mes á las seis de la noche.

Lo que se anuncia para conocimiento de los socios.

Palma 17 de Noviembre de 1896.—El Secretario, Pedro J. Matas.

Lecturas amenas

Notas de cocina

Setas á la artesana.—Se limpian de tronco y pellejo y se tienen en agua y sal una hora, procurando que suelten toda la tierra; se escurren y ponen en una cacerola con aceite, hierbas finas, un polvillo de pimienta y la sal necesaria, agregando, después de rehogadas, el agua estrictamente necesaria para que cuezan.

Patas de cerdo rellenas.—En agua y sal se ponen á cocer las manos, y cuando estén pasadas se las dá el corte necesario para des-huesarlas; rellenándolas de-pues con un picadillo de huevo cocido, trufas ó hierbas finas, poniéndolas antes de colocarlas en el horno ó parrillas á fuego lento, de donde se retirarán tan pronto com estén doradas.

PETIT PARIS CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74 TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO

Capas madrileñas desde 15 pesetas á 125 una.--Pañería y Sastrería de José Comas y hermano

Esta casa ofrece á su numerosa clientela y al público en general el hermoso y variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación. 600 c. pasos confeccionados. - 1500 capotes de los llamados de Argel. - 250 trajes confeccionados para caballero. - Todo de confección reciente.

La casa que más barato vende

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(6 polvos del Dr. KUNZE), desterrando en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos. - Caja, 750, Moreno Miguel, Arenal, 2, Madrid. - Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo. Depósito en Palma, farmacia de las Copiñas.

Vapores-correos de la Compañía Trasatlántica

El vapor correo **San Ignacio de Loyola**

Saldrá del puerto de Palma, directamente para las Antillas, el día 23 del corriente. Admite carga.

Los cargadores deberán pasar nota anticipada de la carga que deseen embarcar. La carga se admitirá en el muelle de Palma hasta el 21.

Los especiman sus consignatarios señores P. M. Granada y hermano, Plaza de Antonio Maura, número 5.

SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRANSATLÁNTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía

Vapor directo de Palma á las Antillas. - Servicio fijo

Saldrá de este puerto el 30 del corriente para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Matanzas, el magnífico y grandioso vapor de acero de 2200 toneladas, clasificado en 100 A 1 del Lloyd



CADIZ

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Se replica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

Fara informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, MARTINEZ Y PLAZA, San Juan, 20, Palma.

El 15 de Diciembre saldrá el **Miguel Pinillos**

El 30 de Diciembre saldrá el **Conde Wifredo**

El tipo de fiote será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta Compañía.

Pañería de Anglada y Llauger

Antigua casa de Can Billa - Jaime II, 113 y 115

Enemigos de pomposos anuncios que por lo exagerados resultan sobrado rídiculos, nos limitamos á participar á todos los compradores del ramo de pañería y novedades, su conveniencia de que antes de efectuar sus compras visiten nuestro establecimiento en el cual hallarán completas colecciones para todos los gustos á precios muy reducidos.

Especialidad en artículos para el Clero

Pañería de Anglada y Llauger, antigua casa de Can Billa

Catarros, BRONQUITIS CRÓNICAS Y TOSAS PERTINACES

Se curan con el licor breá Rover, aprobado y recomendado por la Real Academia de Medicina de Palma.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas.

Cuatro reales frasco

100.000 duros Misa de Coro

Para colocar sobre hipotecas. Informes: Centro anuncios, Luz 21.

Aviso

Se desea adquirir, con buena prima, monedas y objetos de oro. Dirigirse, San Miguel, 44, 1.

Fr. Juan Auli

Expléndida edición con acompañamiento de órgano.

6 pesetas ejemplar

Unico depósito. Amengual y Muntaner Cadena 2, Palma.



La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión.

Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.



A los Anunciarios

En esta imprenta se ha recibido un numeroso surtido de grabados para anuncios con emblemas de todas las profesiones.

GRABADOS NOVEDAD

PALMA

Imprenta de Amengual y Muntaner

DIETARIO

ACORDADA DE 1897

CONTIENE numerosas noticias interesantes para las familias, el mentor, el viajero, el mercader, el viajero de negocios y ferrocarril, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, consulados, médicos, veterinarios, farmacias, sociedades de establecimientos públicos, corporaciones, oficinas, un registro de vencimientos de letras, etc.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego 3'00 Ptas.

Media página por día, encuadernado como el anterior 2'50 »

EDICIÓN ECONÓMICA 1'50 PTAS.

Se vende en casa de los Editores **AMENGUAL Y MUNTANER** y en las demás librerías.

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menes las precedentes de lesión orgánica) con el Enolaturio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturio Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres periódicas, etc., vaguitimo y asma.

El Enolaturio Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfúreas, las de Archena, Pastissosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al Enolaturio Padró.

Depositarie en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

BLANCO Y NEGRO

Revista semanal ilustrada

La Administración de La Almodaina servirá á sus suscriptores actuales, y á cuantos se suscriban sucesivamente, la interesante cuanto magnífica revista semanal ilustrada que se publica en Madrid con el título de

Blanco y Negro

La virtud del contrato que tenemos celebrado con la empresa de la citada Revista, cuyo precio de abono será á contar desde la fecha indicada, de 3 pesetas trimestre para el público en general, nuestros suscriptores disfrutarán de la rebaja del 50 por 100, bien entendido que el contrato da la exclusiva á La Almodaina.

Los suscriptores foráneos satisfarán el aumento de 30 céntimos por trimestre por gastos de portes.

Se admiten suscripciones en esta Administración á las horas de despacho, por la mañana desde las 9 á las 1, y desde las 4 á las 6 de la tarde.

Los repartidores están encargados de recibir el abono de los señores suscriptores que quieran recibir dicho Semanario y al efecto facilitarán á éstos la correspondiente papeleta de inscripción.

El precio de suscripción á Blanco y Negro, que es según se ha dicho de 1'50 pesetas trimestre para los abonados á La Almodaina y de 3 pesetas para los que no lo son, se cobrará independientemente de la suscripción de este periódico, antes de terminar la primera quincena del primer mes de cada trimestre. Si por cualquier caso se interrumpiese el servicio que ofrecemos, la casa

AMENGUAL Y MUNTANER

se compromete devolver á los señores abonados el exceso de las cuotas que hubieren satisfecho sobre los números recibidos.

Los señores que ya fueron suscriptores á Blanco y Negro y quieran completar sus colecciones, podrán reclamar los números que les faltan y les serán servidos mediante el abono de 20 céntimos por cada número si fueren suscriptores de La Almodaina ó de 30 céntimos en caso contrario pago adelantado.

Viñas americanas

Grandes cultivos y criaderos catalanes de MARCIAL OMBRAS propietario viticultor, avenida del ferro-carril Figueras (Génova).

Puedo mostrar á mis compradores las plantaciones con 70.000 pies de 4 á 7 años, para la producción y renta de estacas.

Más de cuatro millones de sermientes y un millón barbados, todos de clase superior, en las variedades Rupestris Lot, Rupestris Misión, Rupestris Guiraud, Berlandien, Riparia Gloria de Montebellier, etc., etc. Se garantizan en factura, selección y autenticidad de las clases.

Representante en Palma

Arboles frutales

En el antiguo establecimiento de floricultura de Juan A. emañ, conocido por **Cas Francés** situado frente la estación del Ferro-carril participa á sus parroquianos y demás, que el miércoles recibirá almendros in gertados de clases del país y sin ingeritar y un numeroso y variado surtido de árboles frutales y de adorno á precios sumamente baratos.

Venta

De una casa compuesta de 2 pisos y desván, calle de San Nicolás, número 42. Informes, Danús 4, entresuelo.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padró.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. Sr. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Turrones de Gijona

El antiguo y acreditado turronero de Gijón, Antonio Sevilla, se encuentra en esta capital con un variado y escogido surtido de turrones de Gijón, Alicante, Yema, Nieve, Giraldada y peladillas blancas, garapiñadas, anises, piñones, patatas de Málaga y otras el ses de dulce.

Mañana domingo abrirá el despacho en el mismo sitio que los años anteriores en la de San Nicolás, número 35, donde espera ser visitado por sus antiguos parroquianos.

Se alquilan

En la calle de la Concepción, número 82, dos segundos pisos con todas las comodidades apetecibles.

Informará en el principal de la misma casa.

Para Barcelona

Saldrá todos los miércoles á las cinco de la tarde el vapor

América

Admitiendo carga á flote y pasajeros. Para informes y despacho, Barnard Estela, Marina 62, frente al Cuartel de Caballería.

Billar.

Tanto se vende como se alquila uno en buen estado y con todos los accesorios correspondientes.

Informará en esta imprenta.

¡Ya está aquí!

El turronero de Jijón Francisco García con su abundante y variado surtido de turrones jijón, alicante, yema, nieve, imperial, especial (nueva elaboración de este año) y negro, peladillas de Alcoy, peladillas garapiñadas, piñones, anis, cascás de Valencia, pasteles de gloria, patates de Málaga calabese, etc., etc.

No lo olviden sus numerosos parroquianos y el público en general. Francisco García es á este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, número 3, frente á la casa «Singer».

Gran fábrica de Naipes

de

Sucesores de Sebastián Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares, M. Capó y Compañía, Constitución, 37.

Dinero

Se facilita por un módico interés sobre hipotecas.

Para informes, Lonjeta 37, segundo, frente al peso del carbón.

M. Bestard, Galera, 27 y 29

NO MAS CASPA, NI CANA, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. Sr. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.